

HISTORIA, TRADICIÓN

M.ª ANGELES ARAZO

Iglesia de Campanar

Hoy es la fiesta grande en ese barrio peculiar de Valencia, cuyo núcleo antiguo conserva todo el sabor del pueblo que fue hasta hace poco más de un siglo. Con motivo del día de la Virgen de Campanar su templo brilla como nunca, dado que las luces multiplican el dorado del altar mayor; aquel que durante seis meses fue trabajado minuciosamente por Manuel Noguera Novella, el tío Nelet, quien empleó 28.000 hojas de pan de oro en la tarea.

La gente de Campanar, en la posguerra quería devolver a la imagen -que se salvó escondida por labradores- toda la belleza ornamental de antaño; y lo consiguió, porque retablo y capillas laterales compiten en riqueza e imágenes. Toda una corte celestial que renunció a seguir indicaciones de sobriedad posconcilio.

Tras el hallazgo de la imagen (19 de febrero de 1596) se contruyó el precioso altar inaugurado el 12 de junio de 1601, aunque su capilla quedaría terminada el 14 de octubre de 1625.

La iglesia se enriquecería con el esbelto campanario de José Mínguez, típico del siglo XVIII, que parece custodiar la plaza de viviendas bajas con jambas de azulejos y detalles modernistas. No obstante, el tesoro artístico que en el trasagrario, son los frescos de Dionisio Vidal, discípulo de Palomino, quien siguió sus directrices estéticas fieles a un barroquismo italianizante de complicados efectos de composición y perspectiva. En el trecho está representada la gloria celestial, destacando las figuras de Santo Tomás de Aquino y la Virgen María en el techo; y en los muros, las Bodas de Canaá; y el sacrificio de Isaac e Isaías en las grisallas, mientras que en los medallones se admiran los símbolos de la Pasión y Resurrección simbolizados en el Pelicano y el Ave Fénix. Pinturas que merecieron un estudio de Daniel Benito Goerlich, publicado en el número trece de la revista "Traza y baza".

Campanar nos cita, también con el volteo de sus renacidas campanas.

CONCHA GRAMAGE | ENFERMERA

"Nos faltan voluntarios para ayudar a los enfermos"

Es la primera laica, nombrada por el arzobispo de Valencia, que preside una comisión de pastoral en la historia de la Archidiócesis de Valencia

M. ANDRÉS FERREIRA ■ VALENCIA

Le sorprendió la noticia de su designación?

—La recibí con sorpresa, y, sobre todo, con mucho agradecimiento. Luego me asusté un poco por la responsabilidad que recae sobre mí persona.

—¿Opina que es bueno que los laicos ocupen puestos de responsabilidad dentro de la Iglesia?

—Es muy importante. Todos podemos hacer una gran labor y, en la parcela que presido, como es la Pastoral de la Salud, mucho más. Los enfermos necesitan ayuda desde muchos frentes.

—¿Tiene definidos los objetivos que quiere poner en marcha?

—El más ambicioso es que todas las iglesias de Valencia tengan sus grupos de pastoral de la salud. Es muy importante. Le puedo decir que actualmente existen 140 iglesias que ya lo tienen. Pero hay mucho trabajo que hacer.

—¿Son fundamentales las parroquias en la Pastoral de Salud?

—Importantísimas. En todos los barrios hay personas enfermas, muchas veces solas y abandonadas, que necesitan ayuda. Y la parroquia es el mejor enlace para detectar estos problemas y, sobre todo, que la Iglesia haga presente su mensaje en estos hogares.

—¿Y si el enfermo es agnóstico?

—Nosotros respetamos todas las creencias. No porque no sea católico lo vamos a abandonar. Eso nunca sucede.

—¿Cómo contactan con los enfermos?

—La mayoría de las veces es por medio de los vecinos que han ob-

PERFIL

Concha Gramage Plá nació en Bocairent hace 70 años. Es soltera y durante 34 años ha trabajado como enfermera en el pabellón infantil de La Fe. Lo que más le gusta en sus ratos de ocio es pasear por el campo, así como leer libros sobre la doctrina de la Iglesia. Le gusta el fútbol y es seguidora del Valencia C.F.

servado algo extraño en alguna vivienda o saben de la enfermedad del vecino y nos lo comunican.

—¿Cómo nace en usted esa vocación de ayuda al enfermo?

—Desde muy pequeña acudía a la parroquia de San Carlos en Orteiente y al convento de los Franciscanos a las charlas. Allí empecé a sensibilizarme y hasta ahora.

—Visitan a los enfermos en sus casas?

—Hemos establecido una serie de visitas cada 8 y 15 días. Es muy importante tener relación y conocimiento del estado del enfermo y del entorno para poder establecer las ayudas.

—En casos de enfermos graves, ¿cómo se actúa?

—Los llevamos al hospital, y en otras ocasiones se hace cargo Caritas.

—¿Cuál es la labor principal del voluntario?

—De acompañamiento. El enfermo no sólo necesita la ayuda médica, como es lógico, sino que también está hábito de otro tipo de ayuda como es la espiritual. Nosotros se la brindamos a través de la compañía y la conversación.



Concha Gramage Plá, en los jardines de la iglesia del Carmen. / JAVIER PEIRÓ

—¿El enfermo acepta de buen grado la visita del voluntario?

—Todas las personas no son iguales. Hay personas que lo aceptan enseguida bien y a otras les cuesta más. No son tan receptivas y hay que ganarse su confianza día a día.

—¿Hay voluntarios suficientes?

—No, necesitamos muchos más voluntarios para acompañar a los enfermos, así como más capellanes en los hospitales. Uno de los proyectos inmediatos es la creación de los agentes de pastoral.

—¿Dónde ha detectado mayor número de enfermos?

—En las barriadas de Nazaret, la Malvarrosa y el Carmen.

OPINIÓN

Ayuda espiritual

Cocha Gramage afirma que muchos católicos olvidan que los enfermos necesitan ayuda espiritual. "Es fundamental, no se puede aparcar y dedicarse solamente a la ayuda médica. El enfermo que además está solo necesita muchas veces saber que tiene gente a su alrededor que se preocupa de él, lo cuida y socorre en sus necesidades. Esa una de las funciones que cumple la Iglesia a través del voluntario".

GENERALITAT VALENCIANA
CONSELLERIA DE SANITAT

NUEVOS TELÉFONOS CENTRO DE SALUD DE ALZIRA

Servicios	Teléfono	Servicios	Teléfono	Servicios	Teléfono
Cita Previa	962 45 74 00	Salud Mental	962 45 74 22	Planificación Familiar	962 45 74 16
Urgencias	962 45 74 44	Rehabilitación	962 45 74 20	Rehabilitación Infantil	962 45 74 15
Información Avisos Domicilio	962 45 74 24	Trabajadora Social	962 45 74 17	Salud Pública	962 45 74 21